

Entrevista con Gigi Malabarba

Entrevista e presentación | Henrique Tahan Novaes¹

252

La **Revista Fim do Mundo** trae, en su segunda entrevista del número 7, a Gigi Malabarba, uno de los liderazgos de Red FuoriMercato en Italia. Gigi Malabarba fue trabajador de Alfa Romeo – Milán, donde fue miembro del Consejo de Fábrica, de la FIOM – CGIL, y fundador de Cobas Alfa Romeo. Participó en la Red de Apoyo a El Salvador (Centroamérica), fue Senador italiano por la Refundación Comunista (2001-2006) y es uno de los fundadores de Fuorimercato, autogestión en marcha.



[Novaes] ¿Podría hablarnos un poco de su trayectoria como trabajador y sindicalista?

Empecé a mediados de los 70 como obrero de línea de montaje en la planta Alfa Romeo de Arese cerca de Milán, en una fase histórica extraordinaria de radicalización de la clase trabajadora y de la sociedad que hubo inicio en los años 1968-69. En ese tiempo fueron los Consigli di fabbrica (CdF) los instrumentos de democracia directa, sindicales y también políticos, con presencia en cada branca de trabajo y también escuelas y universidades... verdaderos doble poderes. Fue rápidamente elegido en el

¹ La entrevista se realizó en una visita a Italia del editor de la **Revista Fim do Mundo**, Henrique Tahan Novaes, durante el mes de marzo de 2022, cuando participó en un evento sobre autogestión en Milán.



Consejo de 400 obrer@s en representación de cerca 20mil trabajador@s y siempre periódicamente con nuevas elecciones participé al CdF por mas de 35 años, antes como dirigente de la Fiom Cgil (el tradicional sindicato de la izquierda) y después en los 90 como fundador del Cobas Alfa Romeo, una nueva forma de autoorganización obrera desde abajo en contra de la burocracia, cuando las direcciones tradicionales del movimiento obrero se convirtieron al neoliberalismo. Esta fue mi verdadera escuela de formación político-social a l'interior de unos de los dichos 'laboratorios' de lucha de clases en mi país.

|Novaes| ¿Y su actuación en El Salvador?

En momentos de expulsión de la fábrica (suspensión de producción y también despidos siempre con reintegración al trabajo con luchas y acciones legales) participé en actividades solidarias con el proceso revolucionario de Centroamérica de los 80. El el 1989, año de definición del levantamiento en El Salvador, participé por un año desde adentro de la red de apoyo en ese país, como continuación del trabajo de Solidaridad en un momento particular del proceso. Constituimos una red informativa cubierta juntos con curas obreros italianos y bascos: experiencia riquísima política y humana, no obstante la derrota de la revolución que sufrió el istmo americano.

|Novaes| ¿Y su desempeño en el parlamento como Senador, ¿cuáles fueron los logros y límites?

No hablo mucho normalmente de esta fase, desde 2001 hasta el 2006 como senador en las candidaturas de Rifondazione Comunista, porque fue un interludio de mi vida, lejos de la realidad. También si hubo relaciones con el movimiento altermondialista de los Fóruns sociales, que penetro también en las aulas del Parlamento con sus propias reivindicaciones... Pero el reformismo y la capitulación de la dicha izquierda radical frente al gobierno burgués contribuyó a la desaparición de toda la izquierda política. Claro que algo aprendí en este lugar, sobre todo aprendí a donde esta el poder verdadero que controla el gobierno y la ineficacia del Parlamento.

|Novaes| ¿Podría dar una visión general de la política en Italia hoy? ¿Cuáles son las fuerzas que están en el poder? ¿Y cuáles son las dificultades de la izquierda italiana?

Pasamos los últimos diez años en formas diferentes de gobierno de centroderecha y de centroizquierda muy similares entre ellos, aplicando



recetas vinculantes neoliberales de la Comisión Europea y del Banco Central Europeo (BCE): control de la deuda, reformas laborales y reducción del welfare, privatizaciones, políticas de migración y restauración patriarcal contra las mujeres y el movimiento LGBTQ... Hasta al actual gobierno "de todos" con el ex presidente del BCE a la cabeza, con mayoría búlgara del parlamento (esclusa la derecha propiamente fascista, que pero es el partido con mas consenso y condiciona el gobierno mismo). En ausencia de representación de izquierda prácticamente total. El populismo gano hasta hace unos años pero fracaso rápidamente y tomaron el campo nuevamente antiguas formaciones de centroizquierda y de centroderecha con nuevos nombres...

Sin movimientos de lucha en la sociedad no hay representación posible de una izquierda y la sociedad ha sido bastante bloqueada desde muchísimo tiempo.

|Novaes| ¿Podría hablarnos un poco sobre la Red Fuori Mercato?

Fuorimercato, autogestione in movimento se conformó como proyecto político-social en los últimos diez años, reagrupando una fabrica recuperada, RiMaflow (que fue el laboratorio de la "mutua ayuda conflictiva": combinación entre la actividad económica y el conflicto social y sindical: la red es un sindicato también!) y grupos de autogestión rural y urbana de diferente clase. Una respuesta a la crisis de la izquierda, una experimentación social que no pone de inmediato la batalla electoral que no tiene espacio hoy... Reconstruir desde abajo con la idea de la autogestión es el desafío.

|Novaes| ¿Hay fábricas recuperadas en Italia? ¿Podrías hablar un poco sobre ellas?

No hay recuperadas con la lucha, sino que empresas cooperativas nacidas con la ley Marcora (workers buyout), l@s trabajador@s comprando fabricas cerradas y dando nueva vida y perspectiva de mantenimiento ocupacional. Normalmente son dentro la competencia capitalista que no se ponen de superar y se relacionan con el movimiento cooperativo muy fuerte en Italia y también muy moderato.

|Novaes| ¿Existe una Economía Social en Italia?



Si. Hay y coincide con el cooperativismo, muy institucionalizado. Pero hay islas que pueden relacionarse con redes como la nuestra y tener una perspectiva diferente y mas social.

[Novaes] ¿Pueden los movimientos sociales actuar en áreas que antes pertenecían a la mafia y fueron expropiadas por el Estado? ¿Qué se está haciendo en estos lugares?

La ley La Torre tiene más de 20 años y permite la confisca de bienes mafiosos por parte del estado convirtiéndolos en bienes de utilidad social. Solo que l'80 por cientos de los confiscados están abandonados porque tienen que ser ayudados por el estado y no lo son.. Esto hace cómodo a los mafiosos que siempre intentan recuperarlos. Pero hay excepciones muy interesantes y nos intentamos crear un movimiento de confiscadas que integre el movimiento social y el movimiento de los bienes comunes... Fuorimercato lo tiene como eje estratégico de la autogestión. **| FIM |**

Milán, marzo de 2022.

